

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX.-Número 3167

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón jueves 24 de Septiembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Operaciones terrestres

En Occidente

Alemanes y belgas

Dicen de Occidente que cerca de Oudenarde ha ocurrido un violento choque entre los alemanes y la guardia cívica.

Los germanos registraron cinco bajas y dejaron varios prisioneros.

Alemanes en retirada?

Noticias comunicadas desde Roma dicen que las tropas de la derecha alemana, se retiraron hacia la frontera belga.

Sin variación

El último parte oficial comunicado en Burdeos es muy lacónico y dice que no hay variación.

Aumenta la ansiedad para que se despeje la incógnita y se entere el público de lo que haya sobre la gran batalla.

Las operaciones

Burdeos.—La batalla de ayer no tuvo más importancia que la de unos tanteos de los alemanes para romper las líneas francesas.

El ala derecha alemana mandada por el general Kluck, retrocede lentamente empujada por los ingleses que la castigan duramente.

El ejército inglés actualmente tiene en campaña doscientos mil hombres, a los que aumenta diariamente con refuerzos que desembarcan en Calais.

En las operaciones que ahora se desarrollan todo el empeño de los alemanes se cifra en forzar el centro de los aliados.

Estos dos últimos días han sido rechazados todos los contraataques de los imperiales.

Estos dirigen el ímpetu de su esfuerzo sobre tres puntos distintos, pero el intento resultó infructuoso. Entre Reims y Souain se manifiestan dispuestos a jugarse el todo por el todo. Acometen con furia todos los puntos que les parecen débiles. Los franceses estrechan las distancias y demuestran un denudo imponderable.

No pudiendo proseguir su temerario avance, las tropas republicanas volvieron a sus posiciones y sufrieron numerosas bajas.

Los teutones al perseguirlos rebasaron la línea Souain-Verdun.

Al advertir el repliegue los teutones, persiguieron a los franceses, sufrieron terribles bajas y las hicieron al enemigo.

Los franceses se hicieron fuertes en Vimanne y Lille.

En otros ataques dados por Verdun, Toul y el sur de Troyon, tampoco los alemanes consiguieron ventajas.

Los franceses, favorecidos al amparo de una magnífica posición estratégica, defendida por numerosa y potente artillería, demoraron al enemigo y le obligaron a retroceder.

El ataque sobre Vigneville, cerca de la frontera, al Sudeste de Verdun, fué espantoso.

Ambas artillerías cambiaban una espantosa granizada de hierro.

Por una y otra parte se consigieron al principio ventajas parciales.

Las batallas alemanas en mudecieron. Los franceses confiados en la destrucción de enemigo, acortaron y aumentaron los fuegos de cañón.

Empezó también un nutridísimo fuego de fusilería.

Segura del éxito la infantería de los aliados, se destacó de las demás fuerzas.

Aquellas baterías germanas que hacían un momento quedaron en silencio, empezaron ahora a vomitar metralla sobre las columnas franco-inglesas que iban al ataque.

Se trabó una lucha horrosa, carnífera, sangrienta.

Al fin los alemanes, desconcertados, retrocedieron veces y dejaron el campo cubierto de cadáveres y de heridos.

La rapidez con que efectuaron los germanos la retirada no les permitió recoger a los suyos que habían caído y de quienes se hicieron cargo los franceses.

Estos siguieron su avance, persiguieron al enemigo y recogieron los heridos abandonados por los imperiales.

El ala derecha francesa ha hecho un pequeño movimiento de retroceso y los alemanes se han apoderado nuevamente de Devise, después de una dura lucha.

Una opinión

Se asegura que mientras los alemanes no reciban refuerzos serán ineficaces sus esfuerzos para forzar las líneas de los aliados.

Estos tiempos hacen grandes esfuerzos para aniquilar al enemigo; pero todos los datos indican que se prepara una ofensiva tremenda.

Nota oficial

Burdeos.—Se ha facilitado a la prensa un comunicado oficial con las noticias siguientes:

Las fuerzas de nuestra ala izquierda (aliados) que operan en la orilla derecha de Oise han progresado después de sostener combates encarnizados.

En la orilla izquierda sigue la misma situación de ayer, y no propio en el centro.

A norte de Verdun el enemigo dió violentos ataques, que fueron rechazados por las fuerzas de la derecha franco-inglesa.

Los alemanes han evacuado Monmény y Arnacourt y demuestran poca actividad en toda esta región.

En Oriente

Victoria confirmada

Resultado de la brillante victoria alcanzada por los serbios y montenegrinos ha sido la ocupación de Sarajevo.

Después de su espantosa derrota, los austriacos abandonaron la ciudad.

Una noticia
Se anuncia que los rusos han tomado Jaroslaw.

Éxitos de serbios y montenegrinos
Los serbios han vuelto a recuperar Livonia y han descarrado una vez más a los austriacos.

Los montenegrinos continúan su avance por la Bosnia y ocupan las aldeas de las cercanías de Sarajevo.

La guerra en el mar

Aprestos en Turquía

Se asegura que los cruceros «Gosben» y «Breslau» en unión de varios torpederos turcos, han zarpado del Bóforo en dirección al mar Negro.

Los tripulantes y oficiales llevan uniformes alemanes.

No se pierda de vista la forma en que transmiten las noticias, según están o no confirmadas.

Cruceros ingleses a pique

El ministro de Estado inglés telegrafía que el almirantazgo da parte de que los cruceros británicos «Aboukir», «Hogue» y «Cressy» han sido echados a pique por los submarinos alemanes.

El hecho ocurrió en el mar del Norte. Los cruceros eran del tipo de 1900.

La mayoría de los tripulantes se salvaron.

Para dar el ataque, los submarinos al amparo de las fortificaciones de Heligoland, aprovecharon la ocasión en que los barcos ingleses hacían la exploración diaria.

Capturas

El buque de guerra «Berwick» ha capturado un trasatlántico de la compañía «Hamburgo-Americana».

El vapor apresado estaba armado en corso.

También han sido apresados dos buques carboneros con tres mil toneladas de combustible y ciento ochenta de provisiones destinadas a los cruceros alemanes.

El total de barcos alemanes capturados asciende a noventa y dos.

Además antes de empezar la guerra habí en los puertos ingleses noventa y cinco barcos alemanes.

Resulta un total de ciento noventa y siete vapores alemanes en poder de los ingleses.

Vapores ingleses detenidos en los puertos del imperio germánico hay sesenta, apesados o echados a pique doce. Suman setenta y dos.

Barcos ingleses mercantes en alta mar, hay cuatro mil.

Un desembarco

Burdeos.—El ministro de Marina ha dicho que la flota francesa ha hecho un desembarco en Anivari.

Salió a tierra una columna con artillería, al mando de un capitán de fragata. Estas fuerzas se han instalado en un monte al norte de Cetigne y se disponen a bombardear los fuertes de Cantiro.

En un record por las bocas del puerto de Cattaro la escuadra del almirante Lapeyriere destruyó las posiciones que las defendían.

Confirmación

Roma.—Se ha sabido que los submarinos que echaron a pique tres cruceros ingleses atacaron a estos de improviso al hacer el reconocimiento diario. La embestida fué rápida y los submarinos regresaron a Kiel sin novedad.

Los cruceros «Aboukir», «Cressy» y «Hogue» eán del mismo tipo. Su construcción databa de 1898 a 1902, tenían un desplazamiento de 12 000 toneladas, podían desarrollar una velocidad de 21 millas y llevaba cada uno una dotación de 755 hombres.

El «Aboukir» estuvo en Mahón el 20 de Mayo de 1908 conduciendo a su bordo a los Duques de Connaught y a su hija la Princesa Victoria Patricia, en su visita a esta ciudad.

Noticias y comentarios

San Sebastián.—El Ayuntamiento previa consulta al Gobierno para salvar la neutralidad, está dispuesto a albergar en los asilos a veinte y cinco niños abandonados en Francia a causa de la guerra.

La compañía de ferrocarriles del norte y la sociedad de construcciones metálicas de Barsin pagarán los jornales que de engañ sus obreros franceses que han ido a a guerra y les respetarán la colocación en la que les reintegrarán al volver de la campaña.

Hiridos, censura, robos

Burdeos.—Continúan llegando heridos y prisioneros con quienes celebran los periodistas largas entrevistas, que al aparecer en los diarios son tachadas por la censura militar.

En la prensa aparecen por lo mismo largas columnas en blanco y no es posible averiguar lo que decían.

En poder de muchos oficiales alemanes se han encontrado, joyas, objetos artísticos y efectos de valor robados en Francia.

Se extraña mucho que el decantado honor militar alemán permita a estos oficiales tales actos de rapacidad.

Una explicación

Oficiosamente se ha dado una explicación de los motivos en que el general Joffre se fundó para declarar abiertas las plazas fuertes del Norte.

Fueron fortificadas hace muchos años y sus obras no responden a las condiciones hoy requeridas.

Estas plazas no hubieran resistido el ataque de la artillería moderna como lo hicieron Lieja y Namur.

Debido a sus condiciones y a su reciente construcción, estas dos plazas resistieron a pesar de que según se afirma fueron batidas por morteros de 42 centímetros.

Las plazas del Norte de Francia no estaban en las debidas condiciones, habrían sido arrasadas por el bombardeo y habrían sufrido perjuicios innecesarios y no obligados por la guerra.

La catedral destruida

La catedral de Reims fué destruída por una batería emplazada entre Noget y Brimont.

La rendición de Mauberge

Se conocen detalles de la rendición de Mauberge.

El día 27 los alemanes concentraron su ataque sobre las partes Norte y Este.

Las trincheras y los fuertes fueron completamente destruídos.

Algunos hubo que aún resistieron dos días.

La ciudad sufrió mucho con el cañoneo incessante durante doce días.

Se dispararon mil bombas que causaron un número escaso de víctimas.

El día 7 se izó bandera blanca en la torre de una iglesia. Las cornetas dieron el toque de alto el fuego, pero las baterías germanas dispararon durante cuatro horas más.

La mayor parte de la guarnición logró evadirse.

Bombas por equivocación

La Haya.—Se dice que un aviador alemán arrojó bombas sobre la ciudad holandesa de Maestrich.

Supónese que se trata de una equivocación.

Gasto diario

Se asegura que el coste diario que la guerra ocasiona a Alemania asciende a sesenta millones de marcos.

Una amenaza

El gobernador militar de Bruselas ha publicado un bando en el que amenaza con fusilar a los vendedores de periódicos ingleses y belgas.

Igual amenaza dirige a los que tengan en su poder los citados diarios.

Alemanes amotinados

Nueva York.—Ha estallado un mo-

tu en el vapor alemán «Bücher», hubo cincuenta y tres muertos.

Palma.—Se ha sublevado la tripulación de un barco alemán refugiado en esta bahía. Tuvieron que intervenir las autoridades para reducir a los amotinados.

Turquía contra la «entente»

Asegúrese que Turquía declarará la guerra a la triple «entente».

CONSEJO DE MINISTROS

Ayer se celebró un Consejo de ministros que duró dos horas.

El marqués de Lema leyó los telegramas referentes a la guerra.

El general Miranda expresó las impresiones de su viaje al Ferrol.

Dió cuenta de la llegada a Cádiz de acorazado «Carlos V».

El ministro de la Guerra habló sobre la construcción de cuarteles en Bilbao y el señor Bigallá de los trabajos de la Junta de Iniciativas.

El ministro de Instrucción Pública trató de crear una delegación general de enseñanza en Canarias.

Se acordó el pago del cupón de la deuda exterior y dar facilidades a los tenedores a fin de afianzar el crédito.

Tratóse de las exposiciones de Panamá y de California, a las que es seguro se enviarán buques de guerra.

Se aprobaron expedientes.

El ministro de Estado dió noticias de la guerra y dijo que el ala izquierda francesa ha avanzado.

En el centro los alemanes resisten los ataques.

A última hora

En los últimos días los franceses han hecho muchos prisioneros y se han apoderado de veinte automóviles con abasccimientos.

Los marinos ingleses han destruído en Australia una estación radio-telegráfica y se han apoderado de la residencia del gobernador alemán de Nueva Pomerania.

Las colonias inglesas y la propia metrópoli envían socorros a Bélgica.

El ejército austriaco arrojando los alemanes ha emprendido (no se dice donde) una vigorosa ofensiva. Se desconoce el resultado.

Nota de la Redacción

Creemos un deber advertir a los lectores que la conferencia telegráfica que hemos recibido aparece muy confusa en la parte relativa a la campaña en Francia. Hemos procurado aclarar conceptos, pero en alguna parte no hemos logrado desvanecer las dudas y los posibles errores que acaso se han deslizado, muy a pesar nuestro.

Cartera de guerra

Magnífica publicación que contiene lo siguiente:

Fronteras de Francia, Suiza, Alemania, Rusia, Austria y mares Báltico y Norte.

Fronteras de Francia, Alemania, Bélgica y Suiza.

París, sus alrededores, fortificaciones y defensas.

Berlín y sus alrededores.

Una explicación detallada acerca de París.

Una explicación detallada acerca de Berlín.

De gran utilidad para los que quieran seguir el curso de las operaciones.

Muy cómoda porque pueden llevarla en el bolsillo.

Precio: DOS pesetas.

Puede adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

Premiadas con las recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

DE EXCELENTE RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pidase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón 22a, bajos, Barcelona. Depósito en Mahón: Eduardo Cabiró, Car. ona y Orfila, 11.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA
POR EL
Fosfato de cal asimilable
y demás sales del organismo en
ESTADO NACIENTE



Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4. - BARCELONA

NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo orgánico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el «oxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Formiato y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotónicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Fortígeno, Fosporrenal, etc., superales a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOCHS GEPE

Turn instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

PRECIO DEL TUBO 0'60 PESETAS

Farmacia G. Pons, Dr. Orfila, 12